

CONTEXTO DE LA HUELGA HAMBRE DE LA CEPAL: JUNIO '77

Fuentes: El Mercurio, La Tercera, Las Últimas Noticias; Hoy, Qué Pasa, Ercilla; Boletín Hoy.

Sectores: Iglesia, derechos humanos, política, económico, laboral, internacional, cultural y varios.

En la información relativa a la Iglesia destacan las declaraciones de Luis Corvalán, Secretario General del Partido Comunista, quien sostiene que la Iglesia chilena no predica la resignación ni el conformismo, por lo que en este caso no cabe afirmar que la religión sea el opio del pueblo. Por otra parte, sólo un diario -La Tercera- da cuenta del primer aniversario de la revista Solidaridad. En cambio, se destaca una nueva revista editada por católicos de derecha denominada Vigilia. El Cardenal desarrolla una extensa gira que lo lleva, entre otros, a Estados Unidos en donde conversa con funcionarios del Departamento de Estado, a Roma en donde se entrevista con el Papa Paulo VI y finalmente a Londres para recibir el título Honoris Causa que le otorga el Williams College por su labor de defensa de los derechos humanos. En otros ámbitos del sector, el INCAMI -Instituto Nacional de Migración- expresa su preocupación por la gran cantidad de chilenos que, por diversas razones, han debido abandonar el país. En la Parroquia San José de la Plaza Varín se lleva a cabo el Festival del Cantar Fraternal.

En el sector Derechos Humanos destaca la postura de la revista Qué Pasa, quien aborda extensamente el problema de los detenidos desaparecidos señalando que existe gran confusión al respecto y que la no solución del problema es una traba en el proceso de normalización que debe llevar a cabo el gobierno. El caso del menor Veloso impacta a la opinión pública. Luego de confusas situaciones son liberados sus presuntos secuestradores y el propio afectado, quienes permanecen algunos días incomunicados por orden de la Fiscalía Militar. Familiares de los detenidos desaparecidos llevan a cabo diversas iniciativas, entre otras, solicitan a la OEA que investigue la situación. En diversas partes del mundo se inician huelgas de hambre en solidaridad con este problema. Por su parte, el departamento de Estado norteamericano y otros gobiernos expresan a las autoridades chilenas su preocupación por el problema. Simultáneamente, La Tercera da cuenta de la supuesta aparición de Alvarez Vasconcellos, quien figuraba en las listas de la Vicaría de la Solidaridad. El Consejo General del

Colegio de Abogados declara que el profesional de la orden Bello Doren desapareció en forma voluntaria y que iniciará sumario en contra de tres abogados por faltas a la ética. Por su parte, familiares del afectado declaran que él fue secuestrado por desconocidos. Leighton pide ingresar a Chile mientras Pinochet reconoce que altos dignatarios de distintas iglesias han intercedido en su favor. Su respuesta es que Leighton debe someterse a los trámites normales de solicitud de ingreso. La prensa de derecha se manifiesta proclive a permitir su estadía en Chile con el objeto de normalizar el país, fundamentando además su posición en que el dirigente demócratacristiano no es marxista ni terrorista. En otro orden de cosas el gobierno canjea a Jorge Montes por 11 prisioneros políticos de Alemania Oriental y declara cerrada la etapa de liberación de delincuentes subversivos. Castillo protesta por fallo de tribunales que impide su regreso al país. El Mercurio comenta los que estima excesos del derecho de asilo. Por su parte, el Director Regional de los Columbanos lamenta el fallo que impide conocer a los culpables de la muerte de Enriqueta Reyes, hecho acaecido durante el allanamiento a la casa de la congregación Dirigentes de la Confederación Triunfo Campesino denuncian atentado en contra de dos de sus dirigentes. Las autoridades universitarias califican de delito universitario las denuncias públicas que diversos estudiantes hicieron en relación con algunas casas de estudios superiores.

En el ámbito político, autoridades de gobierno, comentaristas y la prensa expresan su preocupación por las visitas y la eventual reunión que habían sostenido con miembros del Departamento de Estado el Cardenal, Almeyda y Frei, lo que se estima como un acto inamistoso y como una gran conspiración. Por su parte, Frei desmiente haber aceptado en tal oportunidad encabezar un gobierno de transición. Mientras tanto, Pinochet llama a la unidad ante la agresión y el complot externo en contra de Chile. Además, se refiere a la democracia protegida, a su lucha por institucionalizar el país y a afirmar que no habrá elecciones en muchos años, afirmando que las declaraciones del Almirante Merino (dentro de pocos, todos al gabinetede identificación y después a votar) fueron mal interpretadas. Afirma además que en Chile se implementa una nueva concepción de la economía y del Estado. El Mercurio, por su parte, llama a institucionalizar el país como un modo de alcanzar la normalidad y neutralizar las presiones externas. Se dan a conocer, por parte de la derecha, diversas opiniones en torno a la nueva Constitución que reiteran los conceptos de democracia protegida y autoritaria. El gobierno niega cambio de mando en la DINA

010000 - 1100000 - 11000000

En el sector económico destaca la gira que el Ministro De Castro realiza por el exterior con el objeto de obtener créditos e inversiones extranjeras. Por su parte, el gobierno norteamericano decide suspender un crédito a Chile por 11 millones de dólares en virtud de su descontento por la situación de los derechos humanos. En relación a la crisis financiera de enero y el escándalo de La Familia, es dejado en libertad el Vice rector de Asuntos Económicos de la UC Alberto Hardessen. Se anuncia que el IPC de mayo fue de 3,8%, mientras que dirigentes sindicales de la construcción denuncian la alta cesantía del sector. Por su parte, la Confederación de la Producción y el Comercio expresa su preocupación por la política arancelaria y empresarios del sector textil dan a conocer que han quebrado el 20% de las empresas del área.

En lo laboral, la ANEF lamenta la suspensión de dos seminarios que realizaría durante el mes y un foro de la revista Hoy destaca que frente al problema sindical existen tres actitudes: la pragmática, la positiva y la negativa,

En el ámbito internacional destaca la Asamblea de la OEA que se realiza en Grenada preocupándose del terrorismo y los derechos humanos en la región. En la oportunidad, es elegido el chileno Edmundo Vargas como Secretario Ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. La asamblea exhorta a Chile a respetar los derechos humanos y en particular a regular los procedimientos de detención que lleva a cabo la DINA. Durante el desarrollo del evento, el Canciller Carvajal se entrevista con Vance, quien le manifiesta su preocupación por la situación de derechos humanos. En la oportunidad se analizan las relaciones bilaterales entre ambos países. En diversos lugares del mundo se llevan a cabo huelgas de hambre en solidaridad con el problema de los detenidos desaparecidos y organismo de la Iglesia norteamericana solicitan la creación de una comisión internacional para investigar el caso chileno. Se llevan a cabo algunos boicots como apoyo a los trabajadores chilenos, en tanto la Internacional Socialista expresa su preocupación por Chile. Estados Unidos anuncia presiones a los gobiernos latinoamericanos que no respeten los derechos humanos, Todaman lo reitera en gira ante empresarios de la región. Por su parte, Israel cancela la visita de la "Esmeralda". Ante este cúmulo de situaciones diversos sectores y en particular El Mercurio expresan su preocupación por la imagen de Chile ante el mundo, Por su parte, Friedman declara que no es asesor de la Junta Militar chilena y que condena las vio-

laciones a los derechos humanos. En la Asamblea de la OIT, los representantes de Chile son impugnados debido a que han sido designados por el Gobierno. Una denuncia de el ex embajador norteamerino en Chile E Korry en contra de la IIT es desechada. La compania involucró al personero en los intentos desplegados por evitar que Allende llegara al poder y para los esfuerzos por derrocarlo. Finalmente, los cancilleres de Chile y Bolivia reiteren en declaración conjunta su voluntad de negociar diplomáticamente el problema de la mediterraneidad del país del altiplano. Por su parte, Carter firma la Convención Interamericana de Derechos Humanos expresando así su voluntad de aplicar su política exterior en la región teniendo presente este factor.

En el ámbito cultural destaca la permanencia en cartelera de la obra del ICTUS Pedro, Juan y Diego. Por otra parte, se exhiben Equus y Fausto Shock. Alejandro Cohen ha sido elegido el mejor actor del año 76. El Picaresque exhibe Panico en la cama, en tanto la Pena La Parra destaca la presencia de Roberto Parra. La cartelera de cine exhibe El discreto encanto de la burguesía, Gritos y Susurros, Cría Cuervos, El fantasma de la libertad, un ciclo de Bergman y otro de Renoir. El sello Alerce anuncia la organización del Festival del Canto Popular. Se anuncia además la reposición de Arauco domado y de Tres tristes tigres. El programa Cine UC ofrece cursos sobre el tema al público. En lo referido a la educación, se debate el costo de los estudios universitarios.

En el ámbito de portivo se anuncia el combate Vargas/Canto, gira de Jaime Fillol, tercer lugar de Valzar en Baires y la llegada del entrenador Luco a la UC. Se rinde un homenaje a Elías Figueras, la Selección pierde con Escocia 4x2 y los punteros en la competencia son Unión, Aviación y Colo Colo. Este último equipo provoca comenyaros sobre la crisis del fútbol.

Finalmente, y para ponerle el toque raro a todo este asunto, nadie sabe ni cómo, ni por qué, ni para qué, pero Tamayo secuestra un avión LAN y se lo lleva, así, tranquilamente, para Mendoza.